

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Para de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero Trimestre, 12; semestre, 20.
El pago será adelantado.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana 1 peseta
linea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anunci-
os preferentes tercera plana, 0'15; anu-
cios cuarta plana, 0'07 linea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestras.

Diario Independiente Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Postes de castaño

Se desea adquirir unos 100 postes de castaño,
de 9 metros de longitud y de 38 centímetros
de circunferencia en la parte más delgada.
Dirigirse á Julian Felipe, Paseo de Valencia,
33, 2.º izquierda, Pamplona.

UN POCO DE CRITICA

Madrid 3 de Abril.

Casi no se puede hablar hoy más que de
Salamanca. Nadie habla de otra cosa.
No parece sino que aquella ilustre y an-
tigua ciudad leonesa, ya medio olvidada del
mundo, va á volver á adquirir ahora tanta
fama por la desapiación de sus estudiantes
y el modernismo de sus catedráticos, como
tuvo antiguamente por la aplicación de los
unos y la sabiduría de los otros.

¿Qué ha pasado en Salamanca?
Ya el telegrafo se lo ha dicho á mis lec-
tores; pero no se lo ha dicho más que á me-
dias, que es como el telegrafo suele decir las
cosas... cuando no las dice al revés del todo.

Bueno, pues lo que ha pasado en Sala-
manca es, que á aquellos estudiantes les en-
tró envidia de la celebridad que iban ad-
quiriendo los de Valencia, que llenaban to-
dos los días unas cuantas columnas de los
grandes periódicos rotativos con sus hazas-
nas, y se propusieron imitarlos.

Y como la habilidad de no estudiar, de
no ir á clase y de tirar piedras, no es muy
difícil de aprender y puede decirse que está
al alcance de todas las fortunas intelectuales,
aun de las más modestas, salieron con su
intento de imitar y aun achicar á los valen-
cianos.

Cuanto que empezó la cosa porque un
estudiante riñó en la calle con otro joven,
creo que telegrafista, y se pegaron y los lle-
varon á la delegación, y allí porque el estu-
diente advirtió que su adversario tenía una
navaja de muelles y debían recogerse, un
inspector de policía le dió de bofetadas.

Claro es que esta versión inverosímil á
todas luces, no es la de la policía, sino la de
los estudiantes; pero esta es la que acogen y
propalan como artículo de fé los grandes ro-
tativos jaleadores natos de toda rebeldía.

La otra versión, la que tiene trazas de ser
verdadera, es la de que el estudiante, echán-
dole las de gracioso, quiso tomar el pelo á
la policía y, mientras pretendían tomarle de
claración, en vez de contestar á las pregun-
tas, estaba tarareando. Y como por esto le
dijeran que quedaba detenido, trató de es-
caparse, y hubo que cogerle y detenerle de
la fuerza; y como profiriera contra el que le
detenía insultos de esos insufribles, vino la
bofetada.

Las estudiantes por eso que llaman espí-
ritu de cuerpo, que siempre suele ser espí-
ritu de iniquidad, cuando no de tontería, se
reunieron y nombraron una comisión que
fuera á tratar con el Gobernador de poten-
cia á potencia, y á pedirle la destitución del
inspector, lo mismo que habían pedido con-
tra los de Valencia.

Añaden unos que el gobernador recibió á
la comisión con escasa amabilidad, y otros
que no la recibió, y que por eso determina-
ron los estudiantes reunirse y apedrearle fu-
rosamente en su residencia.

parcial, abrir un boquete en el gobierno,
para que entre por él á ser ministro su pro-
pietario, y El Liberal qué menos á de hacer
que arrimar el ascua á su sardina... repu-
blicana, uno y otro rotativo pintan la cosa
con los colores más vivos y más apartados
de la verdad, y no contentos con haber con-
seguido desde luego la destitución del go-
bernador, piden á boca llena el procesa-
miento y el castigo de los asesinos, llamando
así asesinos al gobernador y á la guardia
civil, que debieron sin duda dejarse apre-
drear por los estudiantes y celebrarles la
gracia.

Y el servum pecus, que es mucho más
numeroso de lo que podría creer, da la
razón á los rotativos.

Creo que el gobierno hubiera sostenido
de buena gana al gobernador, pero como en
Salamanca y aún aquí casi todo el mundo
infiuido por sentimentalismos malsanos se
le puso en contra, no se atrevió á arrostrar
la ola y hubo de abandonar.

Ya lo está pagando, porque todas las de-
bilidades se pagan.
Esta mañana en cuanto se publicaron
aquí los ayudados periódicos, los estudiantes
entendieron la lección que en ellos se les
daba, y comenzaron á aborrotar por estas
calle recorriéndolas en actitud que llaman pa-
cífica á los gritos de ¡muera los asesinos!
¡abajo el gobierno!

Acudió el gobernador señor Sanchez Gue-
rra y comenzó á darles la razón y hacerles
mimos.
Le pidieron que se pusiera en la Univer-
sidad la bandera á media asta, y se lo con-
cedió, diciendo que el gobierno se asociaba
al sentimiento general por los sucesos de Sala-
manca. Después arregló á los estudiantes
amotinados, diciéndoles que consideraba jus-
tificada su actitud, y después... le apedrea-
ron, naturalmente; le sacaron á empujones
de la Universidad, le apedrearon el coche y
le quisieron matar dentro de él con un varal,
que arrancaron de un tranvía é introduje-
ron por una portezuela á los gritos de ¡muera!

Uno de los mimos que el gobernador qui-
so hacer con los estudiantes fué hacer subir
á uno con él en el coche, al que estaba más
cerca... que cómo le pagaron este obsequio?...
pues gritando que le llevaba detenido y
descargando sobre los cocheros una lluvia de
piedras hiriendo á uno de ellos haciéndoles
parar, y desenganchando los caballos y...
¡Dios, si no hubiera llegado un refuerzo
de guardias municipales...

Así paga el diablo... á quien le sirve; y,
así paga también la revolución á quien la
halaga.

Toavía, después de zandar y apedrear
al gobernador se fueron los estudiantes
amotinados á la Presidencia del Consejo, y
empezaron á apedrear el edificio con furia,
rompiendo todos los cristales con gran es-
trépito coreado con silbidos.

Cuando estaban en esta hazaña, pasó un
coche ministerial, corrió la voz de que de-
ntro iba Maura, y comenzaron á apedrarle
hiriendo á los cocheros.

El ministro de Hacienda que iba dentro,
creyéndose menos apedreable que el de Go-
bernación, sacó la cabeza una vez diciendo:
¡Soy San Pedro! pero le apedrearon lo mis-
mo.

A la sombra de un árbol glorioso juraron
nuestros abuelos sostener los derechos de
Vasconia ó morir gozosos en la demanda.
Bienvenida sea, pues, fiesta tan popular
y tan edificante.
Bienvenida sea, y que la plausible inicia-
tiva del Alcalde sirva de acicate y estímulo
á quien puede y debe levantar acta de estas
cosas.—T.

LA BOLSA

Hecha la liquidación de las operaciones
del pasado mes, con menos quebrantos de
los que podían temerse, comenzó la anima-
ción, subiendo el Contado, de tal modo, que
en la semana última se ha repuesto el im-
porte del cupón, que son 80 céntimos, y
cinco más, ganando, por consiguiente, 85
céntimos, sin haber retrocedido.

Algo menos ha recorrido el Fin del pró-
ximo, convertido en Fin de mes, pues de
76-35 sólo ha pasado á 76-20; pero se ha
hecho á 76-25 y 76-30, y sin la fijación del
sáb d) habría seguido el mismo curso que
el contado.

El Amortizable en títulos y carpetas ha
tenido un alza más resuelta, ganando, un
ero en la semana, con lo cual se ha re-
puesto casi por completo del descenso que
tuvo en la semana anterior.

El Interior al contado es el que todavía
pierde 1/20 desde que se inició la baj; por
la salida del Sr. Villaverde; pero se confía
en que paulatinamente se irá reponiendo, si
se ve mantener la misma política de ni-
velización.

El Exterior en París mejoró también en
la semana, desde 87 60 á 89; pero, por
corte del cupón y algo por las noticias que
llegaron allí de los sucesos de Salamanca y
de Madrid, bajó á 88-05; pero, como se ve,
aún gana 1-45 céntimos en la semana, y se
espera que mejorará más en la presente.

Más favorecidos se han visto los valores
mercantiles, pues el Banco ha ganado un
entero y los Tabacos seis, lo cual constituye
un negocio que debía esperarse, porque no
había ninguna razón para la pérdida que
estos valores sufrieron en la semana an-
terior.

Y como consecuencia de todo ello, el cam-
bio internacional ha mejorado en un cuar-
tillo, á pesar de que no se han disipado los
temores de que por la deficiencia posible
de la cosecha de cereales haya que comprar
en el extranjero, que es una de las cau-
sas capaces para mantener altos los Francos.

He aquí los resultados que ofrece la coti-
zación comparada de la semana:

Table with columns: Valores del Estado, Valores mercantiles, Cambios. Rows include 4 por 100 Interior, Banco de España, Londres, Paris, Alza, Baja.

las revisoras y que deben formarse otras su-
jetándose á las prevenciones consignadas en el
decreto.

DEL EXTRANJERO

Viaje de Loubet

Paris.—Según dice «Le Figaro» acompañarán
á Mr. Loubet en su viaje á Argelia 75 diputados.

La temperatura en New-York

Paris.—Dicen de New-York que la tempera-
tura de anteaer en aquella capital ha sido la
más elevada del año pues llegó á 22 y medio
grados centígrados.

Ayer á la misma hora bajó á 3 y medio gra-
dos acompañado á esta baja tan considerable
una gran tempestad de nieves.

La jornada de 8 horas y la fábrica de Krupp.

A consecuencia de haberse b...
la implantación de la jornada de 8 ho...
fábrica de Krupp de Alemania, se han re...
cido en un 20 por ciento los salarios de los obreros
de la misma, determinación que ha originado
gran agitación entre los operarios, no siendo
difícil que se promueva un conflicto.

La revolución en Santo Domingo

Paris.—Despachos recibidos de Santo Domi-
ngo dan cuenta de que la revolución continúa
en el mismo estado habiendo bombardeado la
capital los barcos del Gobierno.

Una fiesta

De una carta que hemos recibido de
Lumbier, entresacamos el siguiente párrafo:

Con motivo de haberse echado la cubier-
ta á la gran fábrica de hoquinas que está le-
vantando la Sociedad Garate, Marichalar y
Compañía, estos señores obsequiarán á los
numerosos obreros que han venido traba-
jando durante tan larga temporada, sin ten-
er que lamentar incidente alguno desagra-
dable. La bandera de colores nacionales flo-
taba al impulso del viento; la mesa se ins-
taló en la planta baja de lo que ha de ser
fábrica. A las cuatro y media de la tarde se
reunieron los hijos del trabajo, que habían
sido invitados al festín; á las cinco, unos
ochoenta comensales estaban colocados en
sus respectivos asientos y en medio de la más
jovial alegría, estruendo de cohetes, vivas á
los señores don Dimas Garate, Marichalar,
Candelario, &, empezaron á saborear el
abundante y bien condimentado famoso
Culebrón compuesto de rica sopa, pella sa-
broza y diez y seis corderos y cabritos, asa-
dos unos, y en chilindrón otros, latas de pi-
mientos, aceitunas sevillanas, queso del
Roncal, todos estos manjares ricados con
sencos tragos de vino; y serían las siete
cuando se les sirvió el café con acompaña-
miento de licores y puros. Acto seguido se
improvisó por los mismos trabajadores una
rondalla que, después de amenizar la reu-
nión, obsequió galantemente á los socios.

Desde Cette

Desde el 12 al 17 del próximo pasado
Marzo se celebró en Paris un Congreso so-
bre el alcohol desnaturalizado, complement-
to de los ya celebrados en la citada capital
y en Montpellier anteriormente, y en los
cuales, como ya dijimos á su debido tiem-
po, quedó resuelta en principio, con apar-
tos ad hoc, la utilización del alcohol en la
calefacción, alumbrado y fuerza motriz.

La trascendencia del mencionado Con-
greso nadie le desconoce, pues si resueltos
quedaban muchos de los extremos que afec-
tan al problema, faltaba resolver no pocos
asuntos de importancia suma y á los cua-
les el Congreso, con amplias miras, ha da-
do feliz remate, creyéndose y que sus pre-
visores acuerdos se convertirán pronto en
disposiciones legislativas.

Como todo cuanto hace referencia á estas
cuestiones es de gran interés para España,
donde el petróleo y el alcohol para quemar
se venden, con grave perjuicio del consu-
midor, á 0'80 y á 1'50 pesetas respectiva-
mente, el litro, productos que en Alemania,
Francia, Inglaterra y demás naciones bien
administradas alcanza solo de 0'25 á 0'50;
francos la más cara de dicha sustancias,
opinamos conveniente ocuparnos con algu-
na extensión de las conclusiones adoptadas
por el nombrado Congreso, ya que se espe-
ra sea también una solución al problema
agrícola en su relación con los vinos, azúca-
res y granos y causa de bienestar para los
pueblos que viven de la tierra.

M. Mougeot, ministro de Agricultura, pre-
sidió la sesión de apertura y en su discurso
recomendó á los congresistas que se ocupa-
ren solo de la aplicación del alcohol bajo el
punto de vista económico, pues á su enten-
der la cuestión que domina á todas las de-
mas es la del precio y medios de asegurar
su modestia y firmeza, á fin de que tenga
consumo constante, pues, como producto
corriente es indispensable que todo el mun-
do pueda darse cuenta exacta del gasto que
ocasiona su empleo en una ó en otra forma,
concluyendo su peroración haciendo xer la
importancia que tenían las deliberaciones
del Congreso y pidiendo votos precisos y so-
luciones prácticas.

Antonio Blavia

Provisión de escuelas

Ampliando la noticia que ayer nos dió nues-
tro corresponsal en Madrid, hemos de agregar
que se amplía el art. 21 del reglamento aproba-
do por real decreto de 14 de Septiembre último,
en el sentido de que mientras existan aspirantes
comprendidos en el real decreto de 31 de Mayo
de 1902, y tengan derecho, con arreglo á su
art. 6.º, y á escuelas de 385 pesetas, les serán

adjudicadas la tercera parte de las que estén va-
cantes, proviniendo las restantes, mitid en
concursos de traslado y mitad por oposición, que-
dando nula esta ampliación cuando estén colo-
cados todos los aspirantes actuales.
Los que se hallen comprendidos en el art. 6.º
del mismo real decreto, podrán ser nombrados
en vacantes no anunciadas para su provisión en
el turno correspondiente, y siempre que el suel-
do de éstas sea igual al de la última plaza pro-
vieta en las oposiciones en que adquirieron el de-
recho.
Las condiciones de preferencia en los concu-
rso que señalan los artículos 19, 48 y 50 del re-
glamento citado anteriormente, serán las que se
expresan.

Dos cuartillas

Ha quedado conjurado el conflicto escolar.
Dios quiera que no volvamos á narrar hechos
como los pasados, que echan un baldón de ver-
guenza sobre el pueblo donde tienen lugar. La
tranquilidad ha vuelto á renacer en los espíritus.
El sentido común se ha impuesto; más vale así.
Por lo visto somos los españoles de distinta
pasta que los demás seres que pueblan la tierra.
Aquí pasamos con una velocidad vertiginosa
desde la tormenta desencadenada, que todo lo
conmueve y arrasa, á la calma más completa y
tranquilizadora. Para nosotros no hay términos
medios. Somos los mismos de siempre. Nuestra
sangre es ardiente, nuestra imaginación volca-
nica. Amamos la pelea y gozamos en la lucha,
sin fijarnos en si la causa es ó no buena, es ó no
justa y razonable.

Así sucede que la cosa más nimia nos excita
y subleva, y nos hace cometer hechos, que en
manera alguna los llevaríamos á la práctica, si
poseyéramos el don de saber dominar á tiempo
nuestra levantisca imaginación.
Cesen para siempre esas luchas intestinas, que
tan deplorables consecuencias traen para nos-
otros mismos, y que el iris de la paz y de la con-
cordia ilumine con sus refulgentes rayos los
pueblos de España.
Así conseguimos la redención de nuestras
pasadas culpas; así gozaremos de dichas y bie-
nandanzas sin cuento; así nuestras energías se
emplearán en cosas más grandes y provechosas;
y así España será una nación digna y respetada
por todos los extraños.
De otro modo seguiremos labrando la lápi-
da que cubrirá nuestra sepultura.

DON SEVERO.

Quisicosas

VISITANDO Á MI MÉDICO

Pues señor, que la tal Primavera es una
delicia para mí. Todos los años me llena el
cuello de granos, me enciende la sangre que
es un primor, y lo que es más duro de pe-
lar, me obliga á gastar un ojo de buey con-
sultando á mi excelente médico.
Ayer estuve á visitarle en demanda de
consejo y dirección, y vean Vds., vean us-
tedes, con lo que se descolgó mi galeno, que
pa mi que estaba ayer tarde de guasa.

«Lo primero que debe Vd. hacer—me dijo
con la mar de formalidad el hombre—es de-
jar á un lado sus quehaceres; nada de que-
braderos de cabeza ni de trabajos mecánicos
de espíritu alguno; se consume mucho fósfo-
ro de ese modo, y el fósforo, amigo mío, hay
que ahorrarlo á puño cerrado ¡no vé Vd. cómo
lo estiman y hace valer los fabricantes
de cerillas reunidos en bruto, como ahora se
dice? Pues eso mismo debemos hacer los
demás, sobre que el trabajo denigra al hom-
bre y lo coloca á nivel de los animales infer-
riores; y si nó observe Vd. con imparciali-
dad: todos convenimos orgullosos en que el
hombre es el rey de la Creación y á pesar
de ello, nos exigimos mutuamente vigiliias y
trabajos; pero señor, ¿con qué discurren la
humanidad doliente?, ¿á dónde se habrá re-
fugiado el sentido común? ¿quién es el hombre
el rey de la Creación? pues entonces, ¿quiere
Vd. decirme en qué país civilizado traba-
jan los reyes?»

Bajó la cabeza al peso de tan poderosas
razones, y, mi interlocutor, luego de encen-
der un pitillo, continuó en el mismo tono:
«Lo mismo que la vulgaridad esa, tan ex-
tendida, de que los alimentos ligeros y de
poca sustancia convienen en esta estación.
Pamplinas amigo, pamplinas para canarios
constipados; buen carnero, buenas truchas,
vino viejo y de empuj; eso, eso es lo que
todos necesitamos á toda hora. La sangre se
enroscia y se detiene, pues bien, lampari-
llazo y tente tieso, ¡vaya Vd. con verduritas
y armas al hombro á un mocetón como us-
ted!»

«Como noto que la sangre se me de-
tiene aquí en la nuez» (hubo de indicarle
con timidez).
«Pues por eso, hombre por eso. Buen la-
tígezo de Cofnac Martel y caiga el que caiga.
«Los espárragos, dice Vd? Ah, muy ricos,
ya lo creo, y si proceden de Beloso ó de
la huerta de Ciga, entonces miel sobre hojue-
las; pero ya lo sabe Vd., á condición de co-
merlos entre col y col, quiero decir, entre
cordero de la Cuenca y salmón de nuestro
Bidasoa.»

«Tranquilidad? Ah, sí, absoluta, inalte-
rable; huir, como de un toro, de toda clase
de emociones, claro que en Pamplona no
se juega, vamos, yo supongo que no se jue-
ga... á chapas, pero, si se llegase á jugar, le
aconsejo que no se entretenga con el tío
Jorge... figúrese como tendrían las orejas
el pobre señor, con esta primavera tan... pri-
maveral.»

Ah, de ninguna manera; ¡el matrimonio
á estas alturas! ¿quién le ha aconsejado á
usted esa intemperancia? Si fuese un me-
dicamento, que lo podíamos emplear por
unos días y suspenderlo cuando nos pare-
ciera; pero no vé Vd. que no se presta á
esos manejos ¡El matrimonio! el pobre que
lo usa ¡ya tiene diversión hasta que lo lleven

¿Quién tuvo la culpa?
Ellos mismos y los que les excitaran á co-
menzar y continuar la algarada sin motivo
ni fundamento.

Porque aun dando por cierta la versión
estudiantil sobre las bofetadas del inspector
¿quién les mandaba á ellos meterse á redende-
ros? ¿No podía el mismo perjudicado que-
jarse al gobernador? Tan cierto es que podía,
como que ya lo había hecho, y el goberna-
dor le había atendido.

¿Que el gobernador recibió á la comisión
de estudiantes con escasa amabilidad? ¿Y
porqué había de recibirla de otro modo, ni
de ninguno? Lo que procedía, era mandar
decir á los estudiantes que no se cuidaran
de gobernar el mundo ni aún la provincia
sino de estudiar sus lecciones.

Después... ¿Por qué apedreaban al go-
bernador civil? ¿No sabían que obraban mal
y cometían varios delitos penados en el Có-
digo?
Como el Gobernador no podía ni debía
dejar apedrear tranquilamente, no tenía
más remedio que evitarlo por medio de la
fuerza pública. Sale la guardia civil á la
calle, y los estudiantes la acometen á pedradas.
¿No sabían los apedreadores lo grave que
es la resistencia contra la fuerza armada?
¿No concien perfectamente que, tirando
noirrazlos contra los guardias civiles, po-
dían herir ó matar á alguno? ¿No se les
ocurría que la guardia civil tenía que de-
fenderse con las armas?
Pues, siendo todo esto de sentido común,
casi nadie aprecia de este modo las cosas...
porque casi nadie tiene ese sentido...; por-
que, como dijo el Espíritu Santo, stultorum
infinitus est numerus.

Este número infinito de... lectores de
El Imparcial y de El Liberal, ó por que no
saben discurrir ó por que no quieren tomar-
se ese trabajo, dejan que el rotativo discu-
rra por ellos.
Y es claro, como El Imparcial quiere á
todo trance hacer una crisis, aunque sea
Ministerio de Uquiza.

LA GACETA

La recibida ayer contiene las disposicio-
nes siguientes:
Gobernación.—Real orden resolutoria de
un expediente de quintas.
Otra modificando la temporada oficial del
establecimiento balneario de Tiermas (Za-
goza).
Instrucción pública.—Real decreto am-
pliando el artículo 21 del reglamento de
provisión de Escuelas.

La fiesta del Arbol

Buena idea la de nuestro Alcalde
Hay que celebrar, sí, la fiesta del Arbol.
Hay que hourar á ese señor y festejarle
como es debido. Más que los políticos, más
que los sabios y los artistas, más que los re-
yes y los primates, hace el Arbol por el
pueblo y para el pueblo.
El purifica el aire, que respiramos; sobre
los caminos por donde pasamos, detiene
cual muro de bronce los vientos que esquil-
man nuestros campos; algra y hermoosa
los paisajes en que nuestra alma se re-
crea.
El consuelo del enfermo, alegría del cam-
minante, fuente de vida y de poesía ¡ay de
los pueblos desprovistos de árboles!
El alma de sus habitantes se fijará la na-
turalidad del terreno, serán ásperos, egoistas,
secos, sin matices ni delicadezas ¡que dife-
rentes, en cambio, los que viven en países
ricos de arbolado! No tenemos más que mi-
rar á nuestros montañeses y hermanos de
las Vascongadas: ¡qué humildes, qué sgra-
dables, qué bondadosos! El campo engalan-
nado de árboles ha engalanado sus almas de
dulzura y de sentimiento.
A la sombra protectora de un árbol com-
puno Lamartine sus más tiernas poesías,
Tieners sus cuadros más inspirados, ¡para-
rraguirre sus más bellas canciones.

con los pies hacia adelante caminito del puente de Miluce!

LA NUEVA CARCEL

La deplorable situación de las cosas por lo tocante a la construcción de la nueva cárcel de esta ciudad nos hacia esperar con avidez la sesión que, según anunciáramos, habia de celebrarse ayer la Junta especial que entiende en las obras.

Mendavia

De viaje.—Estado del campo.—A obscuras Ayer salió con dirección a Sevilla nuestro querido amigo don Miguel Martínez de Luco, con el objeto de pasar las fiestas de Semana Santa y ferias al lado de su señor hermano, el simpático oficial de caballería del regimiento de Alfonso XII, don Fermín.

Junta provincial de Instrucción

Según anunciáramos, ayer a las siete de la tarde celebró sesión la Junta provincial de Instrucción pública, acordando lo siguiente: 1.º Examinó el expediente instruido al maestro de Murillo de Yerri y acordó se dé audiencia en el mismo el interesado.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Se han recibido los siguientes: Juzgado de Pamplona.—Por tentativa de robo sin procesado.

Una Memoria

Nuestro distinguido amigo, don Atanasio Mutuberra, ha tenido la amabilidad, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la Memoria que abarca las operaciones realizadas por la «Caja Agrícola de Tafalla» durante el año próximo pasado de 1902.

399 imposiciones hechas, 38, es decir menos que el 10 por 100, son de una peseta, cantidad mínima que la Caja recibe, 332 ordinarias que no exceden de 50 pesetas y 29 extraordinarias de mayor cantidad.

Sobre el Manicomio

El abaceazgo de don Fermín Daoiz y Argaiz, encargado de la construcción del Manicomio Vasco-Navarro, ha presentado a la Diputación un extracto de la extensa memoria, que tiene redactada, acerca de su gestión y de todo lo referente al pasado y presente de la benéfica fundación de aquel ilustre navarro.

Exenciones de quintas

El haber sido señalados por el Gobierno los días 26 del corriente y 10 de Mayo para las elecciones de diputados a Cortes y senadores, respectivamente, ha inducido a la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia a variar el señalamiento, que a su tiempo publicamos, de los días en que deben concurrir al juicio de exenciones los mozos y demás interesados de varios pueblos.

PUBLICACIONES

«Anuario de electricidad para 1903», por don Ricardo Yáñez Blanco, ingeniero electricista, miembro de la Sociedad Internacional de Electricistas de París. Un volumen de 480 páginas, con 120 figuras.

GACETILLAS

En primera plana de este número habrán visto nuestros lectores el artículo Un poco de crítica, por Justo, pseudónimo con el que se propone colaborar en El Eco de Navarra un ilustre escritor cuyas obras literarias han merecido justamente el favor constante del público.

Ha fallecido en esta ciudad el conocido e insigntente industrial, don Luis Ricarte y Pérez, persona que por su laboriosidad y honradez se había captado la simpatía de todos cuantos le trataron.

Ayer contrajeron matrimonio en la parroquia de San Juan Bautista el laborioso joven don Ramón Manso, hijo del empleado de la Diputación don Gregorio, y la agraciada señorita doña Matilde Blanco.

Costeada por la señora viuda de Asensio, se celebró el viernes próximo pasado en la villa de Mendaza una función solemnisima en honor de la Virgen de los Dolores.

Las distinguidas señoras viuda de Harregui y doña Benita Viñas, hermana del señor alcalde, se han encargado este año de vestir a la imagen de «La Dolorosa».

Bajo la presidencia del digno director del Instituto D. Manuel Nuñez, se reunió ayer tarde el claustro de profesores para cambiar impresiones acerca de los desagradables sucesos desarrollados en Salamanca.

Mejorado de la afección gripal que le ha retenido dos días en cama, ayer bajó a su despacho oficial el digno secretario del Ayuntamiento don Agapito Goñi.

En las inmediaciones de la cadena de Las Tablas tuvo la desgracia de caer ayer del carro que guiaba, un anciano de 60 años llamado Angel Tonigios, natural de Larraya.

La subasta del billataje para las corridas del mes de Julio ha quedado desierta por falta de licitadores. El sábado próximo se celebrará la segunda subasta.

Ha sido ordenada la conducción a Santander, para ingresar en el penal de Santón, del preso Nemesio Urriza Oñalzarre.

El señor gobernador civil ha interesado a las autoridades de su jurisdicción la busca y captura de Eulogio Juanarena y Rota, natural de Garralda, desertor del segundo regimiento de Artillería de Montaña, y también la de Aurelio Sosa Alonso, de 23 años natural de Valdeprado (Santander) el cual desapareció del lugar de Ayechu (valle de Urraul alto) donde estaba asestando madera.

A los 27 años de edad, ha dejado de existir en la villa de Carcastillo la señora doña Genoveva Urrutia, hija del alcalde de dicha localidad, don Francisco Urrutia.

Según hemos oído, el día 11 del mes actual llegará a esta ciudad el capitán general de la región, con objeto de revistar las fuerzas que guarnecen esta plaza.

Nuestro querido amigo D. Vicente Santesteban, Subdirector en esta provincia de la respetable y antigua compañía española de seguros La Unión y el Fenix Español ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos el detallado estado de los siniestros satisfechos el año último por tan acreditada sociedad.

Mañana miércoles se verificará la visita de cárceles.

En beneficio de los obreros advertimos que los que deseen trabajar en las obras del Fuerte de San Cristobal, que se reanudarán el martes 14 del corriente, necesitan acudir a la Comandancia de Ingenieros con objeto de tomar nota de sus nombres y oficios, a fin de disponer los tajos con anticipación, los que tengan el oficio de cantero, barrero o peón, serán admitidos con solo la formalidad apuntada.

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO

Primera conferencia

Los estudiantes de Zaragoza Las últimas algaradas estudiantiles pueden decirse que han terminado a juzgar por las noticias que de todas las Universidades se reciben.

El ejercicio fué muy solemne, y presidió el R. P. Jerónimo una interesante y oportuna plática.

Según habíamos anunciado ayer administró el Ilmo. Sr. Obispo el sacramento de la Confirmación a gran número de niños y niñas en la parroquia de San Saturnino.

En Rincón de Soto se verificó la feria anual de ganados en los días 26 y 27 del corriente.

Se encuentra en esta ciudad el joven ilustrado administrador del departamento de Granada, don Jesús Arilla, de Traibornas.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

Correspondencia Vitoria.—D. F. A., recibidas 9 pesetas. Tafalla.—D. V. C., recibida letra de 95'00 pesetas.

Los anarquistas Dicen de Cádiz que los anarquistas han celebrado un mitin para protestar de los atropellos cometidos en Salamanca, denunciando sentidas frases a las víctimas cuando—dijeron—eran la mayor parte burgueses.

Los mismos despachos dan como segura la noticia de un inminente sangriento combate, que, acaso, cambiará por completo la faz de las cosas.

Los estudiantes de Málaga

Dicen de Málaga que a la salida del mitin celebrado en aquella capital para protestar por los sucesos ocurridos en Madrid y Salamanca, los estudiantes organizaron una manifestación que recorrió en actitud pacífica varias calles de la población obligando a los comerciantes a que cerraran sus establecimientos.

De Barcelona.-Huelgas

Comunican de la ciudad condal que los obreros apretadores continúan en huelga y dispuestos a no reanudar los trabajos hasta que los patronos accedan a sus pretensiones.

De política

Con motivo de los recientes alborotos estudiantiles que tan trágico fin han tenido para muchas familias, han sido muchos y muy variados los comentarios que se han hecho respecto a la situación del actual gabinete y respecto también al tiempo posible de su estancia al frente de los destinos del país.

Se hablaba de la dimisión de Maura; se habló también de la de Dato y últimamente El Liberal dijo que a consecuencia de la enfermedad que padece el señor Linares este presentaría la dimisión ocupando la cartera el general Azórraga.

Con este motivo, los periodistas visitamos al Presidente del Consejo con objeto de saber lo que había de cierto en el asunto.

El Sr. Silvela nos dijo que carecía en absoluto de fundamento la noticia publicada por El Liberal dirigiendo al mismo tiempo frases violentas contra dicho periódico.

También nos dijo el presidente, que efectivamente había visitado en sus respectivos domicilios a los señores Dato y Azórraga, pero que dichas visitas fueron de cortesía y en ellas no se había hablado nada de política.

El entierro del "Hospicio,"

Hoy se ha celebrado el entierro del Hospicio, que como usted sabe fué una de las víctimas de los recientes alborotos.

Contra lo que se creía en el entierro no ocurrió ninguna incidente lamentable.

Nuevo gobernador de Salamanca

Ha sido nombrado gobernador de Salamanca el señor Aparicio.

R. I. P.

Hoy ha fallecido el ex-gobernador liberal don José Carreño.

Boisa de Madrid

Table with 2 columns: Día 4, Día 6. Rows include Duda perpetua, Idem fin próximo, Duda amortizable, etc.

MENCHETA.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 76,40, el id. fin próximo a 00,00, los francos a 35,25, las libras a 34,00 y el amortizable a 97,05.

Segunda conferencia

Madrid 6 (11 noche)

Nota política

Las declaraciones hechas esta mañana por el presidente del Consejo de ministros respecto a las informaciones que consignaron algunos periódicos sobre la futura dimisión del ministro de la Guerra, han sido objeto de grandes comentarios en el salón de conferencias del Congreso y círculos políticos.

Los periódicos a los cuales ha censurado con dureza el señor Silvela por su campaña de intransigencia contra el Gobierno, y por las inculpaciones que le dirigen como consecuencia de los últimos sucesos, se revelan airados contra el jefe del gabinete y arremeten en sus ataques y censuras.

La prensa ministerial por el contrario, aplaude la conducta observada por el señor Silvela y hace notar que una política de templeza da buenos resultados en un principio, pero que cuando la razón se extravía, cuando se quiere buscar la solución de un conflicto por derroteros falsos y contraproducentes, cuando la voz de la autoridad es desoída y la anarquía impera, y se ponen en práctica medios violentos atentatorios a la propiedad y a la vida de las personas, se imponen las medidas de rigor para que cesara lo antes posible el estado anárquico.

Heraldo censura duramente al Sr. Silvela y afirma que el general Linares no durará muchos días en el Gobierno.

En previsión de que el Sr. Díaz Cordoba no acepte el Gobierno civil de Sevilla, el Sr. Silvela ha ofrecido el cargo al señor Henestrosa, pero éste tampoco lo ha aceptado.

En el Congreso se ha reunido esta tarde la Junta Central del Censo

para entender en varias consultas. El miércoles celebrarán una nueva reunión.

Heraldo dice que el Sr. Maura ha tomado grandes precauciones para no ser víctima de un atentado. Afirma que el ministro de la Gobernación va siempre acompañado de un inspector y tres agentes, y como si estas precauciones fueran pocas, que le preceden y siguen tres carruajes.

La noticia ha sido tomada a chacota. El entierro del "Hospicio," Público chasqueado.-La familia del muerto.-Censuras.

En los alrededores del depósito de cadáveres había esta tarde numeroso gentío para presenciar el entierro del «Hospicio» muerto de un balazo en la calle de Lavapiés, en los recientes sucesos. Los deseos del público han salido fallidos.

Como he dicho en la conferencia anterior el cadáver ha sido enterrado esta mañana sin que nadie se enterara.

También ha acudido al depósito de cadáveres la familia del muerto, quedando sorprendida de la resolución adoptada por la autoridad.

Los vecinos de la calle donde habitaba el «Hospicio» piensan ir mañana al cementerio con objeto de depositar una corona en su tumba.

Ha extrañado mucho que fuera sacado el cadáver del depósito sin mandamiento judicial.

Ante el Juzgado han declarado hoy los guardias que hicieron fuego en la calle de Lavapiés. Los guardias han manifestado que dispararon contra los manifestantes obedeciendo órdenes del teniente de Seguridad señor Zumbel.

Zaragoza

Los desórdenes de hoy.-Formación de grupos.-Gritos subversivos.-Pedrea.-Cargas.

Los sucesos desarrollados esta mañana en la ciudad zaragozana han tenido por la tarde la segunda parte.

Sobre las tres han empezado a formarse grupos de estudiantes y curiosos en la plaza de la Constitución. De cuando en cuando surgía de los grupos un orador que con sus frases fogosas procuraba excitar los ánimos de los oyentes.

Más tarde salió de la facultad de Medicina un grupo numeroso de estudiantes conduciendo banderas enlutadas.

El grupo bajaba por el paseo de la Independencia dando vivas y mueras. Antes de que los escolares llegaran a la plaza de la Constitución, los guardias intentaron disolver el grupo, y desvainando los sables acometieron a los escolares pretendiendo arrebatárselos las banderas.

Los escolares hicieron frente a la policía a pedradas, originándose un tumulto grande y las cargas y carreras consiguientes.

En la plaza del Mercado.-Nuevas cargas. Conventos apedreados.-Frente a la residencia de los jesuitas.-En la calle de D. Alfonso.-Dispersión de los grupos.

Dando gritos de viva la república y cantando la Marsellesa los manifestantes se dirigieron por el Coso y calles de Cerdan y Escuelas Pías, a la plaza del Mercado donde se repitieron las cargas y pedradas.

En dicha plaza los escolares hicieron una provisión de municiones que descargaron contra los conventos de Santa Rosa y de Escuelas Pías.

A la salida de los obreros de los talleres y fábricas aumentó la manifestación revisiendo un carácter imponente.

Un grupo suelto se dirigió al paseo de Sigüeta apedreando el colegio de San Salvador, propiedad de los PP. Jesuitas.

La guardia civil dió una carga haciendo huir a los alborotadores.

En la calle de D. Alfonso, dirigió la palabra a los manifestantes el gobernador civil D. Ramón Planter, recomendando que se disolviera la manifestación antes de que se le obligara a tomar providencias extremas.

Los manifestantes desobedecieron los consejos del gobernador. Este mismo dispersó a los chiquillos que iban al frente de la manifestación.

La guardia civil cargó sobre los grupos poniéndoles en dispersión completa.

Hay varios contusos. El orden quedó restablecido patrullando por el paseo de la Independencia y calles céntricas algunas parejas de la benemerita.

Han sido detenidos dos individuos a quienes se les supone cabezas de motin.

¿Qué pasa en Melilla?

De Melilla se ha recibido un despacho participando haberse agravado el conflicto en las cercanías de aquella plaza. En el campo reina gran intranquilidad. El Bajá se ha negado en absoluto a cumplimentar las órdenes del sultán. Este está muy apesadumbrado ante el saqueo que van tomando los acontecimientos.

El comandante general de la plaza ha tomado las debidas precauciones ante el temor de un acto audaz por parte de los moros.

Viaje aplazado.-El gobernador de Salamanca.

El señor Romero Robledo ha aplazado su viaje a Antequera.

—Ha llegado a Albacete el gobernador destituido de Salamanca señor Velasco.

María Guerrero indisputa

La notable actriz doña María Guerrero,

que se sintió indisputa anoche en el teatro, ha pasado la noche con bastante intranquilidad.

Los médicos no han diagnosticado todavía la enfermedad.

La función que había de celebrarse en el Español esta noche y que era la última de la temporada, ha sido suspendida a causa de la indisposición de la notable actriz.

Misa de Purificación

Hoy se ha celebrado en la capilla de Palacio con gran solemnidad la misa de Purificación de la princesa de Asturias, la cual llevaba en sus brazos al infante don Fernando.

La Reina vestía de negro; la infanta María Teresa de azul y la infanta Isabel de malva.

También asistió el alto personal palatino. El gobernador de Madrid y el Rey

El gobernador de Madrid señor Sanchez Guerra ha estado hoy en el régio Alcázar para enterar a S. M. de los sucesos ocurridos estos últimos días.

Mitín escolar

Dicen de Granada que en el teatro principal se ha celebrado un mitín escolar con objeto de protestar de los sucesos ocurridos en Salamanca y Madrid.

Se pronunciaron fogosos discursos. En el escenario se veían las banderas de las facultades enlutadas.

Los estudiantes organizaron a la salida del mitín una manifestación pacífica.

El gobernador dió las gracias desde el balcón de su casa a los estudiantes por su osaduría y sensatez, siendo vitoreado y aplaudido.

Reina tranquilidad completa.

Menendez Pelayo

Dicen de Valencia que ha llegado a aquella capital el ilustre filósofo don Marcelino Menéndez y Pelayo.

Los estudiantes valencianos le dispensaron un entusiasta recibimiento.

El sabio director de la Biblioteca nacional fué aplaudido y vitoreado.

De Canarias

Comunican de Tenerife que ha llegado a aquel puerto el crucero «María de Molina» que va a sustituir de «Nueva España».

También anuncian de dicha población osaria que son esperados los duques de Cherbourg que van a pasar unos días a Las Palmas.

Lluven huelgas

Dicen de Amsterdam que todos los obreros han acordado el paro general.

La industria y el comercio están paralizados experimentándose grandes pérdidas.

Las tropas recorren las calles.

Un soldado mató de un tiro a un obrero que no contestó al ¡quién vive!

—En Amsterdam también han acordado los obreros la huelga general.

Con este motivo industria y comercio están paralizados.

Sublevación militar

Dicen de Oporto que se ha sublevado la guarnición con motivo del cambio de algunos batallones.

Los sublevados dan vivas a la República.

El embarque se ha hecho con dificultad cantando los soldados himnos republicanos.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

De Barcelona

Madrid 6 (11:50 noche.)

Es objeto de vivos comentarios el mitin electoral catalanista que se ha celebrado en Santa Coloma y en el cual se vitoreó a España salvada por los catalanes.

Los estudiantes se han convocado para mañana en la plaza de la Universidad.

El gobernador está dispuesto a reprimir cualquier manifestación.

MENCHETA.

De madrugada

Madrid 7 (1:50 madrugada)

Una huelga

Vigo.—Se han declarado en huelga los obreros soldados de quince fábricas de conservas.

Los huelguistas han entregado un escrito al alcalde protestando que se atente a la libertad del trabajo.

MENCHETA.

DOS NOTICIAS

Madrid 7 (2 madrugada)

Los republicanos

En la tertulia progresista se ha celebrado el mitin electoral republicano.

Precauciones

A pesar de la absoluta tranquilidad que reina, están concentradas en el patio del ministerio de la Gobernación fuerzas de la guardia civil y seguridad.

La Guerrero

Madrid 7 (2:45 madrugada.)

La notable actriz María Guerrero ha pasado la tarde con más tranquilidad apesar de tener 38 grados de fiebre; la enfermedad que padece es a consecuencia de un enfriamiento.

El rey Eduardo

De Lisboa telegrafían que el rey Eduardo saldrá mañana de dicho punto.

Pasquines

En Coimbra han aparecido pasquines en las calles protestando contra la alianza inglesa.

MENCHETA.

Pidiendo otro Gobernador

Madrid 7 (3 madrugada)

En el Ateneo Mercantil de Valencia se ha celebrado una reunión magna de todas las representaciones para tratar del estado anormal actual, conviniendo en que no cesará hasta que no se vaya el actual gobernador, acordándose enviar un telegrama al señor Silvela pidiendo su relevo.

MENCHETA

Fábrica de paraguas

DE SOMBRILLAS

— DE NARCISO INDA —

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y público en general, que desde esta fecha, he puesto a la venta las colecciones modernas de los artículos a que esta casa se dedica, debiendo advertir que en sombrillas tengo las últimas creaciones de la moda, siendo los precios relativamente baratos.

También hay un surtido muy completo de telas para sombrillas, las que se ponen desde dos pesetas en adelante.

Pozo blanco, 6, Fábrica. 8-6 (a)

Arriendo de habitación

Se arrienda una espaciosa con agua en la casa núm. 86 de la calle de Calderería. Informarán Javier, 2, piso cuarto. 4-4 (a)

A quien necesite

ingertos de primera y segunda clase y barbados americanos frescos y gruesos, dirijase a Francisco Barasa y Compañía, calle de Eslava; número 10. 6-6

Monte de Piedad

MUNICIPAL DE PAMPLONA

Habiéndose acordado por la Junta de gobierno de este establecimiento que la subasta para la venta de objetos empeñados y no retirados por sus dueños, tenga lugar el día 12 de Mayo próximo, se previene a los que tengan préstamos cuyo vencimiento sea anterior al primero de Enero del año actual, que si en el término de quince días a contar desde la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, no cancelan o renuevan dichos préstamos, se incluirán en la subasta los objetos depositados en garantía de los mismos.

Pamplona 2 de Abril de 1903.—El administrador, Luis M. Irujo. 4-7 2-2

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpircoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. x 70-2

Para Semana Santa

LA ECONOMICA

Posee los siguientes artículos garantizando su clase: Bacalao Langa legítimo, Escocia y Noruega; salmón inglés, latas de medio kilo, id. al natural; langostinos ingleses, id. española; langostinos clase especial; angulas en aceite, y otros (a precios económicos). 34 MAYOR 34 2-2

Bueyes y vacas

El día ocho del corriente, llegarán al mercado de ganados varios bueyes de cuatro a cinco años de lo mejor en su clase, así como también varias vacas para leche. 3-2

Venta

de un macho para tiro y carga, de seis años de edad. Informes calle Descalzos número 47 primero. 3-2

Arriendo de yerbas

Se arrienda un soto en el coto redondo denominado «Granja de Inas» de dos mil robadas de extensión, sirve para ganado bravo y lanar. Para detalles dirigirse a doña Agueda de Mauleon en Mendavia (Navarra). 15-4

El gran bazar de calzado

«El Nuevo Siglo»

acaba de recibir un gran surtido de géneros de varias clases y precios para la presente temporada y Semana Santa. San Nicolás, 4 y Pozoblanco, 21. 6-5 x

Buen vino

Se ha recibido una buena partida de vino que desde el lunes próximo se empezará a despachar en la Alhóndiga desde 13 reales cántaro en adelante para fuera y para la población, más los derechos. Clase inmejorable a 4 pesetas cántaro; rancio de Cosmenda superior a 5,75; informes San Agustín, 26, 1.º, despacho en la Alhóndiga núm. 28. —11

Barbero

Se necesita un dependiente de barbero que sepa en obligación; ganará 15 pesetas mensuales. Dirijirse a don Deogracias Aias, en Pitillas. 8-6

Rafia

El que desee comprar Rafia de primera blanca y ancha por mayor y menor dirijase a don Carmelo Esquiro, vecino de Pitillas. 8-4 p

Esparto superior

Se venden diez mil madajas de llo de esparto; dará razón don Lucio Quel (vecino de Pálcos). 8-6 p

Venta de casa

Se vende la núm. 32 de la calle de los Descalzos. Para informes Calderería 10, piso primero. 8-4

4.000

piezas de tiras bordadas y entredoses, clases finas de todas anchuras y precios arreglados. Camisería de ODON ROUZAUT, Chapitela, 24. 6-5

Venta de casa

Se vende en esta ciudad una casa sita en la calle de Navarra, núm. 8. Proposiciones a doña Epifania Ostelaza, Hurtado de Amétaga, 64, piso segundo Bilbao. 16-13

Medias y calcetines

En la calle de Espoz y Mina se hacen y componen a máquina toda clase de medias y calcetines. Espoz y Mina, 13, piso segundo. 4-4 p

A los médicos

Se vende una pila eléctrica de corrientes continuas, fuerza 16 elementos que desarrollan 55 milliamperes. Apenas se ha usado y se dará baratísima.

También se vende una jeringuilla Roux, completamente nueva, y muy barata. Informará en Tadeola don Cruz Iribarren, Plaza de San Jaime, Botica. 15-1

José Sadaba

(SUOESOR DE UGARTE)

Tiene el gusto de hacer saber a su numerosa clientela y al público en general, que ha recibido un bonito y variado surtido en camisas, corbatas y guantes para caballero, como también para señoras y militares; bonitos cinturones, botones, y otros muchos artículos. Chapitela 28 y cubiertos del Hotel «La Perla» núm. 1, Pamplona. 2-1

Nodriz

Hay una nodriza que desea criar una criatura en su casa con leche fresca en el pueblo de Ancibar. Darán razón calle de Pellegrin, número 79, piso cuarto izquierda. 8-1 p

Ama de gobierno

Hay una señora viuda, de 36 años, que desea colocarse de ama de gobierno, para acompañar a alguna señora o señorita. Informarán calle de San Antón, núm. 29, segundo piso. 8-1 p

Nodriz

Hay una de 20 días de leche que desea criar en casa. Calle Descalzos, número 30 piso primero informarán. 3-1 q

Oficial de sastre

En la Sastrería Moderna de Crespita Zapatería hace falta un oficial. Dirijase Camino Real, 4, Tafalla. 4-1

Venta de paja

En el pueblo de Zufia, distrito de Metauten desea vender de 1.000 a 2.000 arrobas de paja, a un real la arroba. Dirijase en Mendavia 4, don Raimundo Martínez. 2-1 p

Farmacia

Se desea comprar una con su correspondiente partido en esta provincia ó en pueblo limítrofe a ella. Dirijirse a don Jacinto Baranguán, farmacéutico de Sesma (Navarra). 8-1

Casa de salud

Clínica Ortopédica y Bañerío de aguas Cloruro Sódico Bicarbonatadas de Pedro Prim, Alsasua (Navarra).

Dicho señor se hallará en Pamplona los días 16 y 16 hospedándose en la calle Mayor 46, 1.º y donde estará a disposición de cuantos le honren con su visita. En su gran fábrica movida por electricidad se construyen las sillas y bien convalidas piernas con pie de goma, brazos artificiales sistema «Prim» para pies defectuosos. Con este sistema desaparecen los callos voluminosos de corcho, supliendo por mecanismo artificial interio el acortamiento de la pierna apoyando perfectamente como el sane y sin distinción uno a otro.

Gran especialidad en cursos naturales para desviaciones de la columna vertebral en tela y combinaciones de flejes el cual corrige y da esbeltez al cuerpo sin notarse que se lleva corré ortopédico, flejes elásticas para descomens en señoras y caballeros. aparatos para debilidad, parálisis, anquilosis y tumores en las articulaciones siendo la tensión lenta y consiguiendo por este procedimiento su curación.

Construye el tan especial y eficaz biagnero para Hernias (quebraduras) para por el mismo adaptar al presente según su necesidad y respondiendo de su seguridad siendo los precios muy económicos de 10 a 20 pesetas para niños y 25 a 35 para mayores advirtiéndose a los pacientes que curan una hernia, y si un aparato bien combinado y sencillo que los sujeta, como lo es el de mi fabricación. En Tadeola 17 y 18, Calahorra 19 y 20 Hotel Espinosa, Logroño 21, 22 y 23 Hotel del Comercio. 7, 9, 11, 12 y 14 6-1

Farmacia

Se traspara una con su partido en punto eléctrico y con coches corraes al ferrocarril. Dirijirse a don S. Maquirriain, droguería, Pamplona. 8-1

¡¡Por el bien de la humanidad!!

y para que llegue a conocimiento de algunos que no lo conciben y se aprovechen de los grandes beneficios que reporta al paciente con su aplicación en los callos, ojos de gallo, sabañones etc., se anuncia este prodigioso remedio titulado Pomada Martínez y llamado por cuantos personas lo usan, regenerador de los pies.

Pídase en farmacias, droguerías y establecimientos de calzado; sucursales y depósitos en todas partes del mundo. En Pamplona, depositario Ignacio del Valle.

49 Constitución 49 Peluquería. —2

Carbones minerales

Crib

Anuncios recomendados

El Buen Gusto

ESTAFETA 4 Y 6
Gran surtido de cuadros, oleografías, molduras y espejos, una máquina de cortar cuadros, un ropero y una mesa de nogal para comedor, precios sumamente arreglados. Abundante surtido de loza, porcelana, cristalería para servicio de mesa y objetos de adorno. No comprar sin visitar esta casa.
ESTAFETA 4 Y 6 15-8

Se han recibido

grandes novedades en devocionarios, rosarios y medallas en la antigua y acreditada imprenta, almacén de papel y objetos de escritorio de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 15-6

Regimiento Cazadores

DE ALMANSA 13.º DE CABALLERIA
Debiendo procederse por este cuerpo a la venta en pública subasta, de 21 caballos de desecho, se hace saber que ésta tendrá lugar el día 18 del actual a las diez y media de la mañana, en el cuartel que ocupa este Regimiento denominado de San Nicolás.—El Comandante Mayor, Andrés Huerta. 4-3

Dependiente de barbero

Se necesita un barbero que sepa en obligación para fuera de la provincia, de las condiciones informará don Angel Gomara, portaría de la casa del señor Alzugaray, Valencia, 38. 4-3 p

Nodriza

Hay una de 18 años y un mes de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán Santo Domingo 31, piso primero. 3-3

Coche en venta

Hay uno de cuatro ruedas con capota de cuero, muy ligero para un caballo, poco usado, y aparejos. Pz. blanco, 7, piso primero. 3-3

Las tres B. B. B.

GRAN BAZAR DE CALZADO Mayor, 2 y 4 Pamplona.
Se ha recibido un gran surtido en zapatitos muy caprichosos para la Confirmación para niños y para la Semana Santa; un gran surtido para caballero, señora y niños. Precios muy económicos.
Frente a San Cerin. 6-8

Vacuna

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico Vacinal Suizo de Berna que se vende en estuches y frascos a los precios siguientes:
Frasco para 60 vacunaciones. 15 ptas.
Id. " 80 " 8 "
Estuche con 6 tubos para 15 vacunaciones. 4 "
Idem " 1 " 8 " 1 "
Dirigirse al representante en Pamplona don Valentin Marquina, Nueva, 1. Farmacia. -17

Carnicero

Hay uno casado, que desea colocarse, con buenos conocimientos en el ramo de carnicería. Para más detalles dirigirse a don Cipriano Perez en Albar. 3-3

Mil cargas de carbón

DE HAYA EN VENTA
Quien desee comprarlas, se entenderá para el precio y condiciones con Juan Echauri, vecino de Saldias (Navarra) y arreglado, lo mismo a peso que por cargas contadas, se compromete a ponerlas en el trascurso de un mes en el punto que el comprador designe. 3-3

Chorizo legítimo

DE LA RIOJA
Se ha recibido, Ultramarinos viuda de Ayerra, San Miguel, 6. 4-3

Carneros y ovejas

Se venden 120 carneros viejos y 36 ovejas primales. Informará don Mateo Alzorriz, vecino de Tiebas. 4-3 p

Aviso

Desde esta fecha queda acotada para todos los usos, incluso el de caza, la dehesa de mi propiedad denominada 'Valdera' sita en jurisdicción de esta villa y serán denunciados por el guarda jurado de la misma los que sin autorización escrita mía penetrasen en ella.
Fitero 19 de Marzo de 1903.—Inés Carrascosa. 7-5

A mis parroquianos

y al público en general
Por mejorar de locales y poder servir al público en mejores condiciones, se ha trasladado el establecimiento de Hojalatería y toda clase de accesorios para luz y timbres eléctricos, de Toribio Garayon, a la calle de Javier, número 2 (antes Bajada de San Agnesin.)
Nota.—Se reciben encargos para fuera de la capital. 6 3 (a)

Palmas para el domingo

DE RAMOS
Se han recibido un gran surtido de palmas lisas y rizadas; hay lisas para niños y niñas. Ursulinas desde 25 céntimos una; se reciben encargos para izirlas en la Esterería de la calle Comedias, núm. 10. 4-4

Liquidación

Últimos días de venta.—Solo por ocho días
Se venden todas las existencias de géneros blancos y de punto que quedan en la tienda de la calle Zapatería núm. 5, ó sea
CASA LOS ZAMORANOS
por tener que irse de esta capital. Se vende todo por mitad de precio.
Jabones Roso y otras varias marcas una peseta, caja de tres jabones.
Zapatería, núm. 5, Pamplona. 8-4

Esparceta

Hay de venta Boquería 61. Como la partida no es grande no tarde en acudir por a ella el que necesite. 4 a p

Venir y os convencereis

Academia de corte francés, español y de caballero; una lección gratis en cada uno de la mejor garantía. Nuestras academias de corte, las más frecuentadas en las poblaciones donde se hallan establecidas, deben su éxito inmenso a la precisión, novedad, sencillez y economía de nuestros métodos: a la claridad de las explicaciones puestas al alcance de todas las inteligencias, y a la extensión de los datos que damos a las alumnas; basta conocer los números para aprender a cortar.
Nota. Las familias que no residan en Pamplona y deseen mandar sus hijos en nuestra academia se les garantiza legalmente quedarán en 20 días en disposición de cortar toda clase de prendas de señora, caballero y niños, en blanco y color.
Clase de pintura imitación del boudoir
Lecciones a domicilio y clase especial para profesoras.—Mercederes, 33, primero. 15-5

Practicante de Farmacia

Se necesita un bien instruido en el despacho y con buenas referencias para una oficina de San Sebastián, cuya vacante ha sido producida por fallecimiento del que la ha desempeñado durante 28 años. Se le dará de sueldo de 100 a 120 pesetas mensuales y habitación, según las condiciones que reúna.
Dirigirse en Pamplona a don Nicasio Iribarren, Plaza del Castillo, 12, piso cuarto. 4-1

Colchonero

Se varen, cogen y se hacen to la clase de reformas. Estafeta, núm. 23, piso quinto. 6-1

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Truce viaje anual, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 28 Abril, 27 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 16 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre, directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 28, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 5, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Cádiz, Cádiz, Azorca, Valencia, Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y saliendo sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz, jueves, miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábado.
Agente en Pamplona, Ricardo Sarzaniego.

Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

600.000 MARCOS ó aproximadamente

Pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

- especialmente:
- 1 Premio a Marcos 500000
 - 1 Premio a Marcos 200000
 - 1 Premio a Marcos 100000
 - 1 Premio a Marcos 80000
 - 2 Premio a Marcos 60000
 - 2 Premio a Marcos 50000
 - 3 Premio a Marcos 40000
 - 1 Premio a Marcos 35000
 - 8 Premio a Marcos 30000
 - 5 Premio a Marcos 20000
 - 2 Premio a Marcos 15000
 - 16 Premio a Marcos 10000
 - 58 Premio a Marcos 5000
 - 103 Premio a Marcos 3000
 - 155 Premio a Marcos 2000
 - 616 Premio a Marcos 1000
 - 14 Premio a Marcos 500
 - 1022 Premio a Marcos 400
 - 33788 Premio a Marcos 169
 - 9970 Premio a Marcos 250, 200, 150, 144, 111, 100, 78, 45, 21

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115.000 billetes, de los cuales 55.755 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos importa

MARCOS 11.306,390 ó sean aproximadamente Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.755 premios incl. 3 premios extraordinarios hallaran seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera a 60.000, en la cuarta a 70.000, en la quinta a 80.000, en la sexta a 90.000 y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000 100.000 Marcos etc.

La casa infra-crita invita por la presente a interesarse en este gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por Valores declarados ó en libranzas de Giros Mutuos, sobre Madrid ó Barcelona, extendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10--
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5--

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de todos los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podran devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente o mas pronto posible, pero siempre antes del

25 DE ABRIL DE 1903
VALENTIN Y CIA.
HAMBURGO
ALEMANIA
Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

DIGESTIVO CLIN
El más poderoso remedio contra las ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO
DEL CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

Chocolates y cafés
DE LA
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

Materiales de construcción
Cementos Portland de fraguado lento y semi-lento de varias marcas españolas, francesas y belgas
UNICOS REPRESENTANTES DE LA FABRICA DEL BOUCAU
Cal hidráulica de Zumaya; Yeso fino de Barcelona; Piedra artificial; Mosáico hidráulico de diferentes dibujos y colores, etc., etc.
Martinez de Ubago Hermanos, Chinchilla, 1, Pamplona 30 27(a)

Explotaciones, Material y Publicaciones Avícolas
DE SALVADOR CASTELLO
Oficina Central: Diputación, 373, Barcelona
Enseñanza avícola oficial.—Grandes criaderos especiales de aves reproductoras
Fábrica de incubadoras y material completo para la cria artificial de aves.
Envíos gratis de folletos y catálogos ilustrados. j d -45

Tónico-genitales Del doctor Morales
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermaturia y esterilidad.
Ouentan 34 años de éxito y son el acierto de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 sales caja, y se remiten por correo a todas parte.—Dr. Morales, Carretas, núm. 10, Madrid.
Pamplona, farmacia de J. Valencia.
Ipm de El Eco de Navarra.

Papel para envolturas

Hay de venta en la imprenta de este periódico Dirigirse al Correo serje.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL
Día 7 MARTES SANTO.—Al dirigirse Jesús en este día al Templo, fácil es comprender que va a confirmar sus últimas enseñanzas, puesto que dice a sus discípulos: «Ya sabéis que dentro de dos días celebrará la Pascua, y el Hijo del Hombre será entregado para crucificarle.» Como marchaban por el camino de Betania a Jerusalén, Pedro le dijo: «Maestro, he aquí a higuera que has maldecido; mira cómo está seca.» Y Jesús, aprovechando esta ocasión para enseñarnos a todos que la naturaleza física está subordinada al elemento espiritual, cuando éste permanece unido a Dios por la fe, les dijo así: «Tened fe en Dios, Yo os lo digo; aquel que diga a esta montaña: Quitate; y arrojete al mar, si no vacila en su corazón y cree firmemente en el cumplimiento de lo que acaba de decir, éste verá el efecto de su palabra. Cuando pidáis una cosa en la oración, creed que la obtendréis y así será.» (Marc., XI, 20-24.)
ORULTOS
Oficio de la feria con rito simple y color morado.
En la Catedral.—A las nueve horas, menores, y misa.
A las tres, completas, rosario matutino, y laudes.
El Rosario de los Esclavos a las siete.
En San Pedro (extramuros).—A las diez y seis, función de las Lágrimas de San Pedro, con sermón a cargo de D. José Oliment.
En San Saturnino.—La Pia Unión de San

Antonio celebrará el ejercicio de los primeros martes.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa parroquial.
San Lorenzo.—Casa parroquial.
San Nicolás.—San Gregorio 17 2.º
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º
San Agustín.—San Agustín 8, 3.º

ESTAFETA LOCAL

COTIZACIÓN DE AYER		PRECIOS	
Valores de Navarra		Ant.	Ult.
Dauda provincial al 4 por 100	102,75		
Deuda municipal al 4 por 100			
Crédito Navarro.	187		
La Papelera Española.			
Fábrica del Bidasoa (Vera)			
Id. id. obligaciones al 5 por 100.			
La Vinícola (Compañía)			
Telera Mecánica Pamplonesa			
Balneario de Belduain			
Agua de Artés.	151,10		
Luz.			
Azucares (Marcella)			
Azucares (Tudela)			
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	146		
4.º y 8.º Series con 60 por 100 de descuento	124		
Electra Pamplonesa.			
La Vasco Navarra			
Id. completa, neta de dividendos			
Electra Bidasoa			
La Actividad.	210		
Electra-Irati			
La Vasconia.	106		
Agua mineral de Buriada.			
Electra del Kales.			

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteyer 12,4
Id. mínima de ayer 2,4
Altura barométrica a las 9 de ayer 725,5 milímetros.
Espacio recorrido por el viento en dieches 24 horas en kilómetros 333

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	ROBO	Doble decálitro
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	21,80	8,87
Avena	10,50	1,50
Cebada	12,50	2,25
Habas duras	17,50	3,12
Beza	17,50	3,12
Melz	18,50	3,80
Aiscol	15,50	2,75
Girón	16,00	2,81
Alholva	19,00	3,87

MATADERO PUBLICO.

En el día de ayer fueron sacrificadas para el consumo de esta ciudad, las reses siguientes:
Bueyes 4 vacas, 6 terneras, 4 carneros 18.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:
De causa pendiente 28
Arresto mayor 8
En expectación de marcha 6
Total 42

VIAJEROS

Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad los señores siguientes:
Don Luis Marañón, don Antonio Ortiz, don Gregorio Olave, don Pio Iribas, don Andrés Gonzales, don Ramon Vives, don Jesus Huarte, don Eulogio Ortigosa, don Marcial Fernandez, don Ramos Rolandan y don Visitación Castillo.

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—7, varones 2, hembras 3
Defunciones.—Cuatro.
Matrimonios.—Ninguno.

SECCION AMENA

NOTAS COMICAS:
—Has cumplido ochenta y seis años y sin embargo, no llevas trazas de morirte.
—No pienso nunca en la muerte y lo único que deseo es que ella haga lo mismo conmigo.
Se habla de un individuo que imita a la perfección los gritos de los animales.
—Eso no es nada—dijo un Andalúz.—Yo tengo un amigo que cuando imita el canto del gallo... sale el sol inmediatamente.
¿Que hace? dijo a un goloso que estaba comiendo jamón un médico amigo:
—¿No conoces que el jamón es malo para la gota?
—Si, contestó el doliente, pero es muy bueno para el goloso.
En la representación de la ópera «Simón bocanegra» habla un gomoso que tarareando algo molestaba y no dejaba oír bien la música de Verdi a los espectadores próximos a él.
Uno de estos incomodado ya exclamó ¡píe! ¡cargante.
—¿Había usted comi? dijo el poilo.

—No señor, con Verdi que no me deja cantar a usted.
La virtud no ensorbece.
La pasión del juego pone al hombre en delirio.

OPARADA
—Nada dos tres tus canciones, cuatro seis son tonterías, no has un cuatro cinco sexta nada de nuevo hace días.
—Pues canto mejor que tu, y si quieres apostar unas copas, ahora mismo aquí podemos probar.
—Tú te encuentras ahora todo porque te ha dieho Vallins, que no conocen en el pueblo quien cual tú cante Marina.
Solución a la anterior: PRO MON-TOR

La cocina práctica
MI PLATO
Merengue: a la Chantilly.—Se baten seis claras de huevos y 120 gramos de azúcar en polvo haciéndolo evaporar todo sobre cenizas calientes y meneándolo de continuo. Se añade igual cantidad de almendras dulces hechas pasta, y se divide la mezcla se forma un merengue redondo ovalado del tamaño de una cucharada, luego se divide en pedacitos de un vicio en medio de un plato; se polvorean con azúcar muy fino y se ponen al horno: cuando estén levantados se sacan y se pone dentro la crema de Chantilly y se cubren por la otra mitad.
TRICHOPTERIS